
Enea Rossetti 
Consigliere Comunale PLR 
Via Cantonale 27 
6526 Prosito 

Lodevole Municipio di Riviera 
Piazza Grande 1 
6703 Osogna 

Prosito, 08 gennaio 2024 

Avvalendomi delle facoltà concesse dalla LOC, presento la seguente  

INTERPELLANZA: 
"Alptransit ad ogni costo?" 

La tratta incompiuta di Alp Transit a sud del traforo del Gottardo fino al confine sud del 
Cantone è fonte di molte discussioni e critiche sin dal momento della sua nascita.  
Il recente incidente del 10 agosto 2023 con il deragliamento di un treno merci in galleria e 
rispettivamente il rinvio a dopo il 2050 di nuovi investimenti in Ticino per il completamento 
della rete ferroviaria a sud di Biasca hanno ovviamente e giustamente riacceso il dibattito.  

In questo contesto pongo l’attenzione del Municipio di Riviera su tre temi specifici correlati al 
traffico ferroviario che ritengo meritino molta attenzione: i pericoli, i rumori e le vibrazioni. 

Considerati 

Per i pericoli: 
• Il rapporto dell’Ufficio federale dei trasporti, citato nell’art del CdT del 16 agosto 2023, 

sullo stato insoddisfacente dei treni CARGO, causa del recente incidente; 
• Il fatto che questi treni attraversano a cielo aperto zone residenziali densamente abitate; 
• L’evidenza che vengono trasportate anche merci pericolose. Nel caso dell’incidente le 

FFS si sono affrettate a dire che i vagoni potenzialmente pericolosi erano presenti ma 
fortunatamente vuoti. 

Per i rumori e le vibrazioni: 
• Il costante aumento del traffico di treni merci, soprattutto notturno; 
• La forte sollecitazione della tratta Bodio – Bellinzona tra le più trafficate in Svizzera (vedi 

Allegati); 
• La perizia ordinata dal comune di Riviera allo studio Ing. Bonalumi/Ferrari che evidenzia 

il forte inquinamento fonico e di vibrazioni del traffico ferroviario; 
• L’osservazione che i ripari fonici sono stati posati in modo parziale e piuttosto strano. 

Infatti, lungo la tratta, mancano in zone residenziali e sono invece presenti in campagna 
(vedi Allegati). 

Chiedo al Municipio di Riviera, 

Per i pericoli: 
• Cosa è stato intrapreso dal Municipio, in collaborazione con i preposti Uffici cantonali nei 

confronti di FFS e FFS/Cargo per accertarsi della tipologia del materiale pericoloso 
trasportato? 
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• Il Municipio è a conoscenza di una pianificazione ed una prospettiva temporale per il 
rinnovo del materiale rotabile che non si limiti alla sola questione dei freni in ghisa ormai 
risolta? 

• Parto dal presupposto che esista un’analisi dei rischi incidenti in galleria Alptransit. Esiste 
lo stesso approccio per incidenti lungo la tratta a cielo aperto, in particolare nelle zone 
densamente abitate? Chi se ne deve occupare? 

Per i rumori e le vibrazioni: 
• Quali strumenti sono a disposizione del Municipio per poter proteggere la popolazione 

residente dall’accresciuto inquinamento fonico? Si è fatto parte attiva nei confronti degli 
Uffici cantonali e federali competenti per valutare i possibili correttivi e per limitare questa 
fonte di rumore? 

• Risulta al Municipio che le FFS hanno preferito sussidiare la sostituzione di finestre 
piuttosto che posare pareti fonoassorbenti lungo la tratta ferroviaria? Il Municipio dispone 
dell’ammontare di questi contributi e rispettivamente è a conoscenza di quanto sarebbe 
stato il costo per la posa di pareti foniche? 

• Dato che per le vibrazioni sarebbero necessarie delle misure correttive legate alla 
sottostruttura dei binari e questo comporta la perturbazione del traffico ferroviario e 
l’esecuzione di importanti cantieri, il Municipio è vigile su eventuali lavori previsti dalle 
stesse FFS che potrebbero essere sfruttati per adottare queste misure? 

In generale: 
• Le problematiche indicate (pericoli, rumori e vibrazioni) sono già state discusse con 

l’Ufficio federale dei trasporti e/o dell’ambiente?  

• È mai stato ribadito l’interesse riguardante la circonvallazione della Riviera e del 
Bellinzonese? 

Ringrazio per l’attenzione e saluto cordialmente, 

Enea Rossetti 
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ALLEGATI

• Presa di posizione dello studio di Ingegneria Bonalumi/Ferrari del 28.11.2022

• Valutazione delle emissioni sonore del traffico ferroviario (Arch. Stefano Pedersoli dello 
studio Bonalumi Ferrari Partner (02.03.22))

• Fotografie del riparo fonico presente in campagna fra Biasca e Osogna e mancante a 
Cresciano in paese
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• Fotografie a Osogna (zona ecocentro) e Cresciano dove ci si aspetterebbe almeno una 
barriera protettiva
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